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Face à l'inertie, agissons pour le climat !
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Des militants pour le climat défilent pour exiger une réduction drastique de la production mondiale de
plastique, le 11 novembre 2023 à Nairobi, au Kenya

Agissons pour la planète !
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Réchauf fe ment, pol lu tion,
extinc tions mas sives d'es pèces
ani males et végé tales... J'ai 15
ans et je suis en colère. Cela
fait déjà plu sieurs années que
les scien ti fiques nous alertent.
Et pour tant nous n'agis sons
pas assez  : la pla nète brûle  ;
les incen dies esti vaux en sont
la preuve.

En 2023, trop peu de déci- 
sions ont été prises afin de sau- 
ver l'ave nir de la pla nète. Je ne
com prends pas pour quoi l'éco- 
lo gie n'est pas l'ob jec tif numéro
1 du gou ver ne ment. Pour quoi
ce n'est pas la prio rité de cha- 
cun de nous ? Pour tant, la Terre
est l'en vi ron ne ment dans lequel

nous évo luons. Sans elle, nous
n'avons nulle part où aller  !
Alors pour quoi nous n'en fai-
sons pas une prio rité ? À quand
le déclic  ? Il serait peut-être
temps d'agir car le réchauf fe- 
ment cli ma tique est pire que le
coro na vi rus, il va beau coup
plus vite, il y a donc urgence.

En tant que lycéenne je
remarque de plus en plus d'an- 
xiété liée au cli mat chez les
jeunes. Cer tains font des
dépres sions, d'autres des
crises d'an goisse... Et il ne faut
pas s'en éton ner car nous
avons de quoi être inquiets
pour notre ave nir. Si vous êtes
adulte, essayez de vous mettre

à la place d'un ado les cent ou
d'un enfant. Sans les acti vi tés
humaines avec l'uti li sa tion de
com bus tibles fos siles, la défo- 
res ta tion, les pol lu tions, etc. La
terre ne serait pas dans cet
état.

Il y a quelques jours, je suis
allée sur le site
" ightradar24.com". C'est
affolant. Sur ce site, on peut
observer une carte avec tous
les déplacements
aéronautiques en temps réel. Et
bien je vous invite à aller le
consulter. C'est fou qu'il y ait
tant d'avions au-dessus de nos
têtes, et donc, tant de pollution
atmosphérique... Il faut

vraiment que cela change car
nous sommes "la seule espèce
capable de détruire aujourd'hui
l'intégralité du vivant" (d'après
un édito de Vincent Remy,
Télérama, hors-série octobre
2023). Toutefois, il y a de
l'espoir, si tout le monde s'y
met, nous pouvons y arriver.
C'est un travail titanesque mais
il ne faut surtout pas se
décourager car notre avenir en
dépend. Changeons de
paradigme, n'attendons pas
pour agir. L'avenir est entre nos
mains !

Lou VERMEREN VERMONT
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La formule 1, un sport bientôt mixte ?
« Pour finir premier, il faut d'abord finir. » Stirling Moss.
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Susie Wolff au volant de la Williams FW36 au Grand Prix de Grande-
Bretagne 2014
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La For mule 1 est une
branche du sport auto mo bile
extrê me ment res treinte. Avec
seule ment 20 pilotes dont 2
Fran çais. Ce sport est éli tiste.
Cela per met d'avan ta ger cer- 
tains pilotes qui touchent des
salaires miro bo lants. Par
exemple, le Néer lan dais Max

Vers tap pen qui gagne 51 mil- 
lions d'eu ros par sai son.

C'est un milieu très sexiste.
Les anti-femmes avancent
qu'elles sont phy si que ment
inca pables d'en cais ser les
accé lé ra tions d'une For mule 1
qui peuvent atteindre les 4G.
Ce sport est très exi geant sur le

plan phy sique et men tal. Les
pilotes perdent en moyenne 3
kg lors d'une course.

Mais les femmes ne sont-elles pas capables derelever le défi ?
En avril 2012, l'écu rie

Williams F1 a recruté Susie
Wolff en tant que pilote de
déve lop pe ment. Elle a par ti cipé
à quelques séances d'es sais
libres. Ce qui a fait d'elle l'une
des seules femmes de l'his toire
de la For mule 1. Mais les écarts
de salaires per sistent, on note
chez Red bull un écart de
salaire de 40  %. Récem ment,
c'est une jeune pilote auto mo- 
bile, Bianca Bus ta mante qui a
été la pre mière femme pilote
ins crite au pro gramme de
déve lop pe ment pour l'écu rie
McLa ren prou vant ainsi que les
femmes sont plei ne ment
capable de conduire une for- 
mule 1.

Mathilde DELABROUSSEet Edwige CHORIN
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Grâce au wingfoil on vole sur les océans
Une voile, une planche et un foil, vous avez tout ce qu'il faut pour décoller.

Écoterrorisme : l'écologie qui se radicalise
On constate une radicalisation dans tous les domaines idéologiques. L'écologie n'y
échappe pas : des actions de plus en plus violentes sont menées.
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Un wingfoileur en plein vol
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Je m’ap pelle Simon, j'ai 15
ans et j'ai testé le wing foil.
Cette dis ci pline spor tive est en
plein essor, et les sen sa tions
qu'elle pro cure sont impres- 
sion nantes, on res sent de la
liberté et de la vitesse. Le wing- 
foil res semble à la planche à
voile, mais la dif fé rence prin ci- 
pale est que la voile n'est pas
accro chée à la planche par un
mat mais tenue dans les mains
avec des poi gnées.

Ce sport se pro fes sion na lise
depuis quelques années et
attire les spor tives et spor tifs de
haut niveau, comme Oli via
Piana, cham pionne du monde
de wing foil en 2021

Avantages et inconvénients
Cette pra tique a pour avan- 

tage d'être très simple, car le
maté riel est facile à mon ter,
(quelques vis pour le foil et une
pompe pour gon er la voile).
Au niveau de la pra tique, on ne
se met pas beau coup en dan- 
ger et il est tou jours pos sible de

s'ar rê ter en lâchant la voile de
la main droite, com paré à la
planche à voile ou au kite foil,
où cela n'est pas le cas. Mal gré
tout, le prin ci pal pro blème reste
le coût du maté riel, comp tez à
peu près 1300 € pour un pack
débu tant avec une voile, une
planche et un foil. Le deuxième
ennui est l'ac ces si bi lité. On

peut trou ver un équi pe ment
basique à Gran ville mais si vos
exi gences sont plus poin tues,
vous devrez vous rendre à
Caen, Cher bourg ou Saint-
Malo.

Apprendre à voler sur l'eau
Le foil est cet appen dice de

car bone et d'alu mi nium qui res-
semble à une aile d'avion mon- 
tée sur un mât plus ou moins
long selon la hau teur de vol
que vous vou lez atteindre. Avec
lui, la planche s'élève au-des- 
sus des ots, grâce à la force
de por tance. C'est cette même
force qui fait décol ler les
avions. L'im por tance de l’uti li- 
sa tion du foil est que quand il
sou lève la planche au-des sus
de l’eau, celle-ci ne la touche
plus, cela réduit consi dé ra ble- 
ment les frot te ments, la traî née
hydro dy na mique est réduite et
la planche accé lère sen si ble-
ment.

Dans l'ap pren tis sage de la
pra tique, la maî trise du foil vient
après celle de la wing, et le
débu tant vole par petites
périodes après les quelles il
tombe sou vent, appelé com mu- 
né ment dans le jar gon de la
voile le mar soui nage .

Simon ROBERT DE LEEUW

Usine de cimenterie incendiée
par des écologistes radicaux
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Entre jets de peinture sur des
œuvres d'art, blocages de
route, interruptions
d'événements sportifs de
grande ampleur, saccages
d'exploitations agricoles, mise
en place de ”AD (”one À
Défendre), les écologistes
radicaux ne reculent devant
rien pour mener leurs actions
au nom d'une cause qu'ils
considèrent comme légitime et
prioritaire, ils s'autorisent toutes
les dérives en étant convaincus
de leur bon droit.

Associations radicales
Ces contes ta taires font sou- 

vent par tie d'as so cia tions
comme Extinc tion Rebel lion, ou
encore les Sou lè ve ments de la
Terre. Ils encou ragent à pra ti-
quer ce qu'ils nomment "la
déso béis sance civile" ou à
mener des actions non-vio- 
lentes. Ces acti vistes sont
notam ment in uen cés par un

cer tain Andreas Malm, Sué dois
qui a théo risé le mode d'ac tion
violent, et pré co nise de s'en
prendre aux "classes domi- 
nantes" pour défendre le cli mat.

Une réelle violence
Ces actions cen sées être

non-vio lentes finissent régu liè- 
re ment en affron te ments contre
les forces de l'ordre, pro vo- 
quées par des indi vi dus armés

de pavés, mor tiers, feux d'ar ti-
fices, cock tails Molo tov, boules
de pétanque et même de cou- 
teaux et de haches. Lors d'une
mani fes ta tion à Sainte-Soline en
mars der nier, dans les Deux-
Sèvres, contre un pro jet de
"méga-bas sines" de réten tion
d'eau, des acti vistes de toute la
France et même de l'étran ger
se sont ras sem blés. Équi pés
de pro tec tions, ils sont venus
pour en découdre. On a alors
assisté à un déchaî ne ment de
vio lences, alors que la mani fes- 
ta tion était inter dite. Lors d'un
autre ras sem ble ment, près de
Nantes, des mili tants ont détruit
une exploi ta tion maraî chère
expé ri men tale qui déve lop pait
des "salades du futur".

Le pro fil type du mili tant radi-
cal est un jeune entre 20 et 30
ans, urbain et diplômé. Ces
indi vi dus se retrouvent par fois
en garde à vue, cer tains sont
même dans l'at tente d'un pro- 
cès.

Les Français divisés
La popu la tion fran çaise

rejette en majo rité ces actions,
plus de 8 Fran çais sur 10
condamnent leurs méthodes
d'après un son dage Odoxa-
Fidu cial pour Le Figaro. 73  %
des Fran çais veulent que l'État
sur veille et arrête ces acti vistes
avec les mêmes moyens que
l'an ti ter ro risme selon la même
enquête. Lorsque l'on inter roge
les mili tants qui font un blo cage
rou tier par exemple, ils estiment
ne pas faire cela contre la
popu la tion mais parce qu'ils y
sont for cés, en rai son du déni
poli tique. Ils rejettent sou vent la
faute sur les géné ra tions pas- 
sées qui ont, selon eux, ruiné
leur monde et qui les ont ainsi
obli gés à agir.

Gabin GEFFRAULT
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A.L Banse, reporter de guerre

Le prix lycéens décerné
Les lau réats Natha lie Gal lon

et Brice Lainé du prix region
nor man die des lycéens pour le
repor tage Gangs gain the
upper hand in war with Hai tan
police

LDM   :Que vous ins pire ce
prix ? Natha lie  : C'est vrai ment
un hon neur. Brice  : C'est ce
que j'ai tou jours voulu faire, dès
le lycée. C'est vrai ment à cette
époque que j' ai choisi ma voie.
Un fes ti val comme celui-ci ,
c'est génial. J'au rais connu
Bayeux. J'au rais aimé avoir la
chance que vous avez, à être
jury. LDM Pour quoi ce sujet  ?
Qu'est-ce qui était pour vous le
plus impor tant  ? Natha lie C'est
très impor tant pour nous car
c'est un sujet très peu évo qué,
les petits pays qui sont vite
oubliés avec les grandes
guerres très média ti sées, on a
aussi un rôle en tant que Fran- 
çais, (...) Haiti était une colo nie
fran çaise. LDM  : Envi sa gez-
vous de pré sen ter vos futurs
pro jets au futur Prix Bayeux  ?
Natha lie Oui. Tous les ans, on
envoie nos pro jets, mais jus- 
qu'ici on avait tou jours perdu.

Luc PILET

Un jour comme journaliste au prix Bayeux

La Formule E, futur de la course
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Anne-Laure Banse à Granville
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Anne Laure Banse, 32 ans,
ori gi naire de Don ville, est jour- 
na liste à BFM TV. Après un Bac
S à l'Ins ti tu tion Sévi gné, elle
intègre une classe pré pa ra toire
Lettres à Nantes, puis entre à
l'Uni ver sité Pan théon-Assas de
Paris où elle décroche son
mas ter avant d'in té grer l'école
de jour na lisme de Mont pel lier,
en alter nance. Elle débute en
tant que pigiste en tra vaillant
pour plu sieurs médias de façon
indé pen dante. 3 ans plus tard,
elle intègre M6.

En Ukraine et en Israël
Par la suite, elle entre à BFM

TV. "J'ai com mencé par des
inter views sur des thèmes
comme l'ar ri vée des tou ristes
en vacances", confie-t-elle lors
d'une ren contre au lycée. C'est
en avril 2022, peu de temps
après l'in va sion de l'Ukraine par
la Rus sie, qu'elle part comme
repor ter de guerre sur ce ter- 
rain. Durant ses repor tages, elle
découvre "la dureté et la vio-
lence" du con it, et ren contre
de nom breuses vic times civiles
et mili taires.

Après avoir expé ri menté cet
aspect du jour na lisme, elle est
appe lée pour cou vrir le con it
entre le Hamas et Israël, le 7
octobre 2023. Bien qu'elle n'ait
pas pu aller sur le front, elle a
réussi à avoir élé ments et
témoi gnages pour pou voir nous
infor mer sur ce con it.

Edwige CHORIN

Les lauréats du prix Bayeux
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Les 12, 13 et 14 octobre
2023, une classe d' HGGSP et
moi sommes sommes deve nus
jury pour le Prix Bayeux des
cor res pon dants de guerre afin
de déter mi ner le gagnant du
prix des lycéens. Durant ces
trois jours, les pro fes seurs,
Madame Bel le toile et Mon sieur
Jouan, avaient sélec tionné cer- 
tains élèves moti vés pour
rejoindre des pro fes sion nels du
jour na lisme spé cia li sés en
infor ma tions sur le web et en
télé vi sion, ou en presse écrite.

Journalistes rescapés
J'étais rédac teur dans un

petit jour nal inti tulé " Citoyen du
Monde". Il était enca dré par les
jour na listes Laurent Derouet et
Del phine Ense nat, qui suivent
les évè ne ments du prix Bayeux
à savoir  : inter view des jour na- 
listes res ca pés de pays en
guerre, témoi gnages et der- 
niers décés, ras sem ble ment au
Mémo rial des Repor ters sans
fron tière où des proches des
jour na listes tués dans l'exer- 
cice de leurs fonc tions viennent
se recueillir et hono rer leur

mémoire.

Milices Libyennes
Durant les deux jours, de 9 h

30 à 22 h 30, l'équipe du jour- 
nal et moi écri vions. Nous
avons inter viewé des réfu giés
et assisté à des confé rences de
jour na listes réfu giés ou repor- 
ters de guerre. Des jour na listes
réfu giés comme Alpha Kaba,
un Gui néen qui tra vaillait dans
une radio locale. Il a fui son
pays puis a été cap turé par des
milices libyennes. Il a été
vendu comme esclave, deshu- 
ma nisé et tor turé. Il a perdu des
com pa gnons de route. Il a pu
se libé rer grâce à un des bour- 
reaux. Il a été poussé vers l'Ita- 
lie sur un zodiac et est arrivé en
France où il a obtenu droit
d'asile.

Prix des lycéens
La remise des prix s'est pas- 

sée le soir du samedi 14
octobre, 3 500 élèves de 90
lycées nor mands étaient ras- 
sem blés, ainsi que des per son- 
na li tés comme Don McCul lin,

pho to graphe bri tan nique réputé
et pré sident du jury, dont des
oeuvres ont été pla cées dans
Bayeux, et pré sidé par Tho mas
Dwor zak. Le film lau réat a été
Gangs gain the upper hand in
war with Hai tian Police, de
Natha lie Gal lon et Brice Lainé
réa lisé en août 2022 sur la
guerre civile en Haiti.

Luc PILET

Formule 1, une discipline
obsolète?
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2014, est une révo lu tion dans le
monde de la course auto.
Contrai re ment à la For mule 1,
elle se concentre sur la mobi lité
élec trique durable.100  % élec- 
triques, elles sont pro pul sées
par des bat te ries au lithium-ion,
rédui sant les émis sions et
contri buant à un ave nir plus
vert.

Cou rues sur des cir cuits tra- 
cés dans les rues de méga- 
poles, de Paris à New “ork en
pas sant par Ber lin, elles ont un
aspect unique qui les rap-
proche du public.

Les équipes de For mule E
sont com po sées de grands
construc teurs (Mer cedes
Porsche, Audi, Nis san...) riva li-
sant pour déve lop per les tech-
no lo gies élec triques les plus
avan cées. Les pilotes de
renom, anciens de la For mule 1
ou jeunes talents, s'af frontent
dans des batailles épiques jus- 
qu'à 225 Km /h.

L'avenir de la voiture
La gestion de l'énergie est au
cœur de la Formule E. Les

pilotes doivent gérer leur
consommation pour terminer,
ajoutant un élément stratégique
captivant. De plus, le
changement de voiture en
cours de course est nécessaire
en raison de la capacité limitée
des batteries, re étant les défis
de la mobilité électrique
actuelle.

La Formule E ne se limite pas
à la course ; elle est également
une ambassadrice de la
durabilité et sensibilise à
l'électrification des transports.
Les émissions de carbone liées
aux événements sont
compensées. Objectif  :
atteindre la neutralité carbone .

Thibault COLLARD
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Le dilemme : cahier ou classeur ? Déjà 20 ans pour Second geste

Aria au Hérel : on chante pour le climat !
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C'est une nou velle année qui
débute et qui dit nou velle
année dit four ni tures sco laires !
Mais finies les listes, au lycée
on se débrouille et le ton est
donné, à nous de choi sir nos
sup ports ! Enfin, presque...

 
Choix variant de pro fes seur

en pro fes seur, cer tains
imposent encore le cahier, uti li- 
sant l'ar gu ment de la pra ti cité,
mais en ces temps d'ur gence
cli ma tique on est quand même
en droit de se poser la ques- 
tion  : Est-ce que ça en vaut
vrai ment la peine  ? Sachant
que les der niers chiffres
indiquent que le nombre
d'arbres cou pés en France est
de 48,9 mil lions chaque
année  ? Soit O,8  % de la sur- 
face fores tière natio nale.

 
Her mione M, élève de 

seconde nous dit :
 
« Personnel le ment, je pré fère

le cahier  ! On manque jamais
de feuilles (...). Je trouve que
ça per met de plus orga ni ser. »

 
«  Je sais que ce n'est pas

super écolo mais bon, si tu
réuti lises ton cahier d'an née en
année, je pense que ça com- 
pense en quelque sorte. »

 
De son côté Svein hild L, éga- 

le ment élève de seconde,
défend les clas seurs

 
«  En vrai, je choi sis le clas- 

seur. C'est plus pra tique et sur- 
tout ça prend moins de place
dans le sac qui est dèja trés
lourd ! Aprés, il faut s'orga ni ser
sinon ça 
déborde ! Suf fit juste de le ran- 
ger régu liè re ment »

 
«  ça évite de gas piller des

feuilles, sur tout que le cahier on
ne le finit pas tou jours. " Pour la
pla nète chaque petit geste
compte, même le choix de son
maté riel."

 
Cahier VS Clas seur, cha cun a

ses défauts mais au fond ce qui
importe c'est de savoir le tenir.
Et vous, Cahiers ou clas seurs ?

Noa BONTEMPS

Chapiteau des Morallès
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Du 20 au 24 octobre le fes ti- 
val des arts du cirque de Saint-
Pair, «  2nd Geste  », a fêté sa
20ème édi tion. Ce fes ti val qui a
com mencé en 2003 sous un
tout petit cha pi teau au milieu
des gra vats a aujour d'hui lieu
sous deux grand cha pi teaux.

Si Hamlet avait une suite ?
La com pa gnie Equi Note a

pré senté «  Avant la nuit
d'après  », spec tacle mêlant
théâtre et musique, poé sie et
cirque. Un che val accom pagne
le spec ta teur dans cette poé sie
buco lique et pro so po pée, où le
per son nage prin ci pal est Ham-
let. Il se remet en ques tion sur
sa mort, ses peurs et sa vie.
Dans cette pièce, on a pu
appré cier vol tige, mât chi nois,
acro ba tie aérienne et cho ré ga-
phie équestre. Un diver tis se-
ment mais aussi une véri table
remise en ques tion, face au
che val, face à la mort mais
aussi face à la vie.

Le 2e cha pi teau a accueilli
«  La Famille Moral lès  » et
«  Quo ti dienne  » qui ont pré- 
senté «  Car men n'est pas un

opéra  !  ». Ce titre signi fie tout
sim ple ment que l'exis tence de
Car men ( Syl vie dans la vie
quo ti dienne) est loin d'être un
long euve tran quille, c'est la
vie d'une cir cas sienne, vou lant
remer cier tous ceux qui l'ont
aidée, en com men çant par ses
parents et ses frères et soeurs,
sans oublier son mari et ses
amis.

Ce fes ti val haut en cou leurs a
donné, cette année encore, un
véri table sens aux arts du
cirque.

Sveinhild LELANDAIS

Aria
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La semaine du cli mat qui
s'est dérou lée du Lundi 25 sep-
tembre au Dimanche 1er
Octobre à Gran ville a accueilli
nombre de débats, expo si tions
et ani ma tions de toutes sortes,
tous cen trés sur l'éco lo gie et
ayant pour mot d'ordre
« demain sur notre ter ri toire ».

 
On a pu notam ment voir se

pro duire le Samedi 30 à la salle
du Hérel le groupe Aria, un
groupe déton nant de reprises
rock, com posé exclu si ve ment
d'élèves du lycée Jul liot de la
Moran dière Ils ont inter prété
des titres connus et qui ont fait
dan ser, tels «  New “ork avec
toi » de Télé phone, « Dis moi »
de BB brunes ou encore une
reprise piano voix de «   Pop
corn salé  » de la chan teuse
Santa.

 
Lucie Tétrel, élève de

seconde et chan teuse prin ci- 
pale :

Pourquoi avoir choisi "Aria"comme nom  ?
«  Aria signi fie "mélo die" en

Ita lien ancien, on a trouvé ça
cool d'avoir un nom qui
désigne la musique, qui est
notre pas sion com mune »

Comment vous êtes-vousretrouvés à jouer à la salle duHérel ?
«  Simon avait joué avec un

autre groupe lors d'un évé ne- 
ment et ce groupe a été recom- 
mandé par le public aux orga- 
ni sa teurs de la soi rée, ils ne

pou vaient pas être pré sents ce
soir-là, alors on a décidé de
créer ce groupe ! »

Ça fait quoi de jouer pour lasemaine du climat ?
«  Je trouve que c'est une

cause très impor tante car elle
nous concerne tous et qu'on
peut tous appor ter notre pierre
à l'édi fice. Et je par tage ces
valeurs avec le reste du
groupe, c'était donc une oppor- 

tu nité de faire entendre notre
voix tout en fai sant ce que l'on
aime faire.  »

 
Simon Robert De Leeuw,

élève de seconde et gui ta riste :

Pourquoi trouvez-vous lacause de la semaine du climatjuste ?
«  Nous étions très contents

de jouer pour une cause à
laquelle on tient, et c'est impor- 
tant car encore trop peu de
jeunes s'y inté ressent »

Coment était l'ambiance ?
«  On a aimé jouer à la

semaine du cli mat car nous
avons été très bien accueillis,
l'am biance du concert était top
et on a même fait dan ser des
gens ! »

Prêts à réitérer l'expérience ?
«  On est plus que prêts à

rejouer, et d'ailleurs nous
jouons le jeudi 21 décembre
pour la soi rée des internes du
lycée ! »

Noa BONTEMPS
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Comment être plus écolo au quotidien ?
Revenons sur des gestes simples pour lutter contre la pollution.

La Morandière : un lycée sportif à Granville
A l'occasion de la Journée du Sport Scolaire qui a eu lieu mercredi 20 septembre, nous
avons pu découvrir diverses facettes de l'association sportive du lycée.

Le Poème de Luc

Je suis libre
Je suis libre
plus de pres sion
Je suis libre
plus d' auto rité
Je suis libre
plus de lois
Je suis libre
plus de vête ments
Je suis libre
plus de famille
Je suis libre
plus de créa ti vité
Je suis libre
plus de sen sa tion
Je suis libre
plus de vue
Je suis libre
plus de rigo lade
Je suis libre
plus de corps
Je suis libre
plus d'âme
Je suis libre
Je suis mort

Luc PILET
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La carafe filtrante, arme écolo
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Au lycée
- Pri vi lé gier les trans ports en

com mun ou le vélo pour aller
au lycée plu tôt que la voi ture. Si
ce n'est pas pos sible, pen ser
aussi au covoi tu rage  : ça fera
tou jours moins de véhi cules sur
la route et donc moins de rejet
de CO2, qui contri bue au chan- 
ge ment cli ma tique.

- Au self, évi ter au maxi mum
de gas piller la nour ri ture, les
déchets ali men taires finissent
enter rés, comme de nom breux
autres déchets !

- Essayer de conser ver vos
four ni tures sco laires une année
sur l'autre en pri vi lé giant les
clas seurs et les trieurs quand
c'est pos sible  : ce n'est pas
grave si les coins de des clas- 
seurs sont abi més, ils peuvent
res ser vir quand même !

Chez soi
- Pen ser à faire le com post,

ça per met de recy cler cer tains
déchets en engrais natu rel pour

le jar din. Pour ceux qui n'en ont
pas, il est pos sible de se ren- 
sei gner pour savoir s'il existe
un com post col lec tif à proxi mité
de chez vous.

- Ban nir les grandes bou- 
teilles en plas tique et les rem- 
pla cer par l'eau du robi net,
avec une carafe fil trante si
néces saire. Pour les petites
bou teilles, adop ter une gourde
en métal qui ser vira long- 
temps  ! De plus, ça fait faire
des éco no mies !

- Ins tal ler un récu pé ra teur
d'eau de pluie  : l'eau récol tée
pourra ainsi être réuti li sée pour
arro ser le jar din ou net toyer un
vélo par exemple. La consom- 
ma tion d'eau du robi net sera
donc réduite !

- Col ler une éti quette "pas de
publi cité" sur votre boîte aux
lettres : ça évi tera de gâcher du
papier pour des maga zines
publi ci taires dont on n'a pas
for cé ment besoin.

- Ne pas hési ter à vendre des
objets qui ne servent plus dans
des vide-gre niers ou sur inter- 
net par exemple.

Dans les commerces
- Ache ter moins de manière

géné rale  : avant d'ache ter un
objet, il faut s'as su rer qu'il soit
utile ou qu'il va ser vir plu sieurs
fois.

- Evi ter d'ache ter des pro-
duits sur em bal lés au pro fit d'ali- 
ments ache tés "en vrac" quand
c'est pos sible.

Flora COUSIN

Compétition amicale de futsall le 20 septembre
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L'as so cia tion spor tive du
lycée orga nise plu sieurs fois
dans la semaine des cré neaux
pour par ti ci per à dif fé rentes
acti vi tés spor tives, il y en a une
mul ti tude  : le fut sal et l'es ca- 
lade le lundi soir  ; le hand ball
fémi nin, l'ul ti mate, le bas ket-
ball, la mus cu la tion et la nata- 
tion, le mardi midi ; l'équi ta tion,
l'ath lé tisme, le bad min ton, le
vol ley-ball, la mus cu la tion et le
bas ket le mer credi après-midi.
Pour plus de ren sei gne ments
vous pou vez vous adres ser à
un pro fes seur de sport ou
consul ter le calen drier de l'AS
(asso cia tion spor tive) dis po- 
nible sur le site du lycée.

Cohésion de groupe
En 2022, envi ron 300 élèves

étaient ins crits à l'AS, ce qui
repré sente 26 % des élèves de
l'éta blis se ment. Les pro fes- 
seurs de sport encadrent cha- 
cun une acti vité, et, peu

importe le niveau, tout le
monde est bien venu. Tom, un
élève pra ti quant donne son
sen ti ment  ! "Grâce à l'AS, on
peut décou vrir des sports qu'on

ne pra tique pas en EPS  ! Cela
per met aussi de ren con trer de
nou velles per sonnes, de ren for-
cer la cohé sion de groupe".
Paul, lui nous confie qu'il y a

"une très bonne ambiance. On
y apprend les valeurs du sport".
Des com pé ti tions, ami cales ou
non, sont régu liè re ment orga ni- 
sées entre lycées. Cer tains
élèves vont même jus qu'aux
cham pion nats de France !

Et aussi sur mer
Dif fé rentes acti vi tés sont éga- 

le ment pla ni fiées comme la
jour née APPN, qui a eu lieu le 4
octobre, avec des épreuves
spor tives en pleine nature et
des séances sur la plage. Le
lycée dis pose éga le ment d'une
sec tion voile et planche à voile.
Il y a là aussi une superbe
ambiance et un très bon
niveau. La preuve : l'an née der-
nière, les équi pages sont allés
au cham pion nat de
France.Tous les élèves moti vés
et volon taires sont les bien ve- 
nus au sein de l'AS.

Gabin GEFFRAULT
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Geek-day, le beau jour de la culture manga
Cet événement de la culture pop, à ne pas rater, a son rendez-vous mi-octobre à Caen.

La ptite minute Bristish

The quote of the month :
The lan guage itself, whe ther

you speak it or not, whe ther you
love it or hate it, is like some
bewitch ment or seduc tion from
the past, drif ting across the
coun try down the cen tu ries,
subtly affec ting the nations sen- 
si bi li ties even when its mea ning
is for got ten.

J. M. Wales : The First Place
 
A bri tish tra di tion  : Exces sive

Poli te ness
It is quin tes sen tially Bri tish to

scat ter exces sive par don me’s
and thank you’s to one’s
speech, they say. It may be
seen in two oppo sing views  :
that of utter poli te ness or of
com plete non sense.

 
Whi che ver of these two is

true, there is no denying that
this man ne rism has made its
way into the daily lives of the
Bri tish people.

 
A bri tish joke :
What does the Loch Ness

mons ter eat ? Fish and ships.

Noé JIMENEZ-GREVERENT

Swan champion du monde de drone
Le lycée compte dans ses rangs un pilote de drone plutôt doué.
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Salon du manga 14 octobre 2023
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Du samedi 14 au dimanche
15 octobre un évé ne ment a eu
lieu à Caen : un salon très spé- 
cial  ; le salon du manga, plus
com mu né ment appelé le Geek
Day. Il est pré sent à Caen
depuis l'an née 2021 et attire
plus de 8 000 afi cio na dos
depuis trois ans.

Qu'est que le geek day ?
Le geek-day est un salon

regroupant de nombreux
stands, de toutes sortes
comme des stands d'artistes,
de nourriture, de jeux vidéo. Il y
en a pour tout le monde ! Nous
pouvons aussi trouver des
stands d'associations de
cosplay donc de personnes qui
se déguisent aux couleurs de
leur personnage préféré. Un
chapelier fou croisé au détour
d'une allée nous a
précisé :« Mon cosplay ? Dans
mon cosplay il ya des choses
achetées pour certains
accessoires, le reste est fait
main avec pièces rapportées

que j'ai rajoutées à mon
cosplay. Le maquillage est
acheté sinon le reste est fait
main, comme mon chapeau ».

Un rendez-vous depassionnés
Beaucoup d'associations se

retrouvent ici comme celle de
pirates qui viennent avec leur

stand "bar", un bar café et
boissons alcoolisées avec tout
le décor de la piraterie bien sûr.
L'un d'eux nous a confié  :
«  Mon intérêt pour les salons
comme ça, c'est l'ambiance de
l'endroit, la gentillesse des
"clients" ». Ceux qui s'occupent
de ce stand sont en cosplay de
pirate et jouent leur jeu ; ce qui
amuse beaucoup les
personnes qui sont là pour se
balader et découvrir ce monde.

Des stands variés
Bien sûr, il y a d'autres acti vi- 

tés comme deux scènes où les
ani ma teurs font des inter views
avec les dou bleurs qu'ils
invitent chaque année (cette
année il y avait Fré dé ric Bou raly
qui joue José dans Scène de
ménages). L'autre scène sert
pour des acti vi tés comme des
quizz sur des chan sons d'Asie,
des Us et d'ailleurs.

Il y a aussi de la danse. On
pro jette du "just dance" et les
orga ni sa teurs font mon ter sur

scène des jeunes pour dan ser
avec eux. Nous avons pu inter- 
ro ger cer tains artistes et des
cos players ; nous avons fait un
son dage pour savoir quel
manga ils pré fé rent et en voici
quelques-un « My hero aca dé- 
mia » « Tokyo gouls » « Attaque
des titans » et bien d'autres.

Les com mer çants nous ont
dit leur inté rêt pour cette
grande fête « J'aime beau coup
cette ambiance famil liale, le fait
aussi que beau coup s'in té- 
ressent à nous puis ce n'est
pas trop loin de chez moi donc
c'est plus facile de venir et ça
nous per met de faire de la pub
pour nos créa tions  », s'en thou- 
siasme l'un d'eux.

 
Un bien beau moment que

l'on ne sau rait que vous
conseiller... À vos cos tumes, et
à l'an née pro chaine !

Maelys LEBOUCHER,Sveinhild LELANDAIS

Swan en entrainement

Fa
m

ille
 V

er
sm

iss
en

Champion du monde !
Swan Vers mis sen 17 ans,

élève en ter mi nale à La Moran- 
dière, a par ti cipé aux cham- 
pion nats du monde de drone
en Corée du sud du 6 au 9
octobre 2023. Lors de cette
com pé ti tion qui ras sem blait
des dro nistes d'une tren taine
de nations, les équipes étaient
consti tuées de quatre pilotes
par pays. Le Bré ha lais a été
sacré cham pion du monde de
drone sur simu la teur et a
décro ché la 27e place avec
son drone télé guidé. "Le cham- 
pion nat se joue en plu sieurs
manches avec dif fé rents par- 
cours" explique le jeune pas- 
sionné. "On devait faire 3 tours
en évi tant des obs tacles et le
plus rapi de ment pos sible."

Le coût de la passion
Pour une telle com pé ti tion, il

faut comp ter 6 000 €. Une par- 
tie, soit 1 200 €, a été finan cée
par la Fédé ra tion fran caise de

drone, le reste, pris en charge
par des spon sors pri vés  : la
ligue de la Manche et, dans le
cas de Swan, la ville de Bré hal.
Et sa famille bien sûr !

"Si vous vou lez débu ter dans
cette dis ci pline, il vous fau dra 2
000 € avec l'achat de plu sieurs
drones, plu sieurs bat te ries pour
pro fi ter un mini mum car les
drones sont si puis sants qu'ils
puisent toute l'éner gie des bat- 
te ries en 1 minute, étant donné
que les drones vont à une
vitesse moyenne de 250 km/h à
280 Km/h", pré cise Swan.

Les ailes du succès
Swan a découvert la

discipline en 2015, grâce à son
père, adepte de
l'aéromodélisme. "Même si ce
sport n'est pas très physique,
en faisant du drone, on se sent
libre et on éprouve de bonnes
sensations quand on vole." Au
début, Swan a piloté pour le
plaisir en s'entrainant à
l'Escadrille des Salines. Puis, il
a créé sa chaine “ouTube

“ayou FPV, pour poster des
enregistrements de ses
entraînement, en réel et en
virtuel. Ce jeune prodige a un
vrai potentiel, il continue de
s'entraîner dans l'espoir de
rejoindre une équipe
profesionnelle, xbladesracing.
"J'envisage, si j'en ai
l'opportunité, d'aller aux Etats-
Unis pour participer à la Drone
Racing League." Un rêve à
portée de drone !

Thibault COLLARD
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Le saviez-vous ?

Un vête ment peu sobre
La créa tion d’un jean

consom me rait 7,5 litres
d’eau  ! Heu reu se ment les
vrais jeans sont dits
inusables !

 
Une fashion-catas trophe
En moyenne 100 mil liards

de vête ments sont fabri qués
chaque année dans le
monde. Un chiffre qui a dou- 
blé entre 2000 et 2014. Une
per sonne achète envi ron
60 % d’ha bits en plus et les
conserve deux fois moins
long temps !

 
Prendre soin de sa santé

et de la pla nète
Le mois sans tabac contri- 

bue à dimi nuer la pol lu tion
en rédui sant le nombre de
mégots jetés. De plus, le
ministre de la santé vient
d’an non cer son sou hait d’in- 
ter dire la consom ma tion de
ciga rettes au abord des lieux
publics notam ment des
plages. Et le paquet de
clopes à 12  €, sera-t-il dis- 
sua sif ?

 
Se soi gner c’est pol luer
Cer tains médi ca ments

pré sentent un risque pour
l’en vi ron ne ment, même à
faible dose. Même les pilules
contra cep tives, une fois
dans l’océan, peuvent pro vo- 
quer la fémi ni sa tion des
pois sons à cause l’éthy ny- 
les tra diol qu'elles
contiennent.

 
Les pou belles mangent

davan tage que nous !
10 mil lions de tonnes sont

jetées en France chaque
année. Ce qui repré sente
envi ron 150 kg par Fran- 
çais !

 
Une appli d'en fer
L’ap pli ca tion « Too good to

go  » per met aux com mer- 
çants de vendre leur inven- 
dus à des clients. Ils contri- 
buent ainsi à réduire le gas- 
pillage ali men taire.

 
Un gâchis ves ti men taire
Seule ment 1  % des vête- 

ments sont recy clés afin de
pro duire de nou veaux vête- 
ments.

Eva GIROT

Le Ciné de Luc
Les films givrés sur le climat. A vos calepins !
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Changeons nos comportements, il y a urgence!
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Scrat, notre héros préféré de
l'Age de Glace
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Petit hommage à William Friedkin
Décédé à 87 ans, le 7 août

2023, William Fried kin, laisse
der rière lui un film avec une
puis sance dans le jeu des
acteurs, une bru ta lité dans les
dia logues, une pureté dans la
concep tion artis tique, c'est
bien L'Exor ciste de 1973.

Snowpiercer letransperceneige (2013)
C'est un huis-clos futu riste et

post-apo ca ly pique coréen de
Bong Joon-ho adapté des
bandes-des si nées fran çaises
homo nymes. On y suit un train
trans por tant à son bord les der- 
niers hommes et femmes de la
pla nète ayant sur vécu à un
dérè gle ment cli ma tique pro vo- 
quant une nou velle ère gla- 
ciaire. Ils sont répar tis en
classes sociales des plus
aisées aux plus misé rables.
Des révol tés de la der nière
classe vont ten ter de prendre le

contrôle du train. Ce petit bijou
très vision naire dépeint une
réa lité ter ri fiante d'un confi ne- 
ment d'une extrème claus tro- 
pho bie, froi de ment débous so- 
lante accom pa gnée de dénon- 
cia tions irri tantes aux tra vers
des causes de la catas trophe
du film, à savoir le capi ta lisme
et la sur con som ma tion. Le film
est un pré cur seur d'une
conscience éco lo gique sans
conces sion et donc huma ni- 
taire, il trans forme un train en
ins tru ment poli tique contre la
dic ta ture et les inéga li tés
sociales.

L'Age de glace 2 (2006)
Film d'ani ma tion réa lisé par

Car los Sal danha pré sen tant
Manny, Diego et Sid obli gés de
quit ter leur val lée mena cée par
une fonte des glaces amor cée
au tra vers d'un cycle cli ma- 
tique. C'est sans comp ter sur
Scrat, une curieuse créa ture
qui, par son appé tence incon- 
trô lée pour un gland, accé lère
le pro ces sus cli ma tique entraî- 

nant l' éva cua tion urgente de la
val lée. Ce per son nage repré- 
sente toute l'ab sur dité de l'ac ti- 
vité humaine aveugle  ; ce syn- 
drome, affu blé de P.F.H (Putain
de fac teur humain) par l' astro-
phy si cien et vul ga ri sa teur de la
science, Hubert Reeves ...
Méta phore de cet écu reuil qui
par de simples gestes pro- 
voque des catas trophes natu- 
relles parce qu'il ne pense qu'à
son gland, tout comme l'
homme qui ne pense qu' à son
envie de pos ses sion et de
consom ma tion.

Luc PILET


